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家电聚焦B24

家电企业奔向农村市场

主
持
人
：
朱
江
华

主持人：11月8日，创维宣布，在全国范围发力，
以十大系列酷开智能3D和三大系列云电视全线覆
盖全国城市和农村三四级市场。这是否意味着在
一二级市场增长放缓？

新闻背景 2011年家电销售额较去年8589亿元增长8%以上，总额将超过9200亿元，而三四级市场的蛋糕将达到3680亿元。

争食3680亿“下乡”渠道成建设重点

文安德：目前，农村市场具备了较高的消费水平
和消费理念，在一级市场趋于近饱和的环境下，创维
率先启动3D倍增和云电视上量计划，通过3D产品的
下沉和经销商总动员，在本次全省经销商大会上展示
了 8大系列 30余款 3D产品和 3大系列的云电视，让
经销商眼前一亮，农村三四级市场消费者随时随地购
买更新更好的创维3D云电视。满足农村市场电视产
品更新换代升级的需要。

喻亮星：在彩电市场竞争日益激烈的今天，农村
市场将成为各彩电巨头重点开拓的“新大陆”，据奥维
咨询的统计，农村居民的生活幸福指数比大城市居民
还要高，这将会带来农村消费的火爆。而创维此举也
正反映了这一趋势。

陆刃波：目前一些农村居民腰包渐鼓，甚至有洋
房、有汽车的农村居民也不在少数，这是一个潜在的
庞大消费者群体。创维此举将经销商和市场营销紧
密结合，既开拓了农村市场，也为品牌建设“加分”，力
求双丰收。
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文安德：一级市场彩电销售整体发展态势
是向上增长的，只是受房地产调控因素的影响
增幅极小。因此，创维将重点放在了农村渠道
上，加快县乡市场网络的开发和终端布局。让
农村消费者在农村市场看到的创维电视跟在城
市看到的创维电视，无论是品质还是服务，全部
都一模一样，预计到年底，在三四级可实现30%
以上的增长。

喻亮星：对于彩电企业来说，随着国内市场

竞争的加剧，由城市市场向农村市场转移也是
必然趋势，因此家电企业对于农村市场的开发，
要“早、快、准”，不能只做农村市场的投机者，而
是要与区域家电企业一起做好农村市场的开
发、管理、维护，才能实现多赢局面。

陆刃波：如果还有企业怀疑农村市场的机
会，采取投机性的策略，肯定会在农村市场的争
夺中落败。因为此前以“家电下乡”政策为主导
的市场较量将逐步结束，所以未来农村市场将
面临新一轮的发展，需求和市场空间将从量变
向质变升级，因此，各企业比拼的将是综合实力
和品牌号召力。

主持人：据奥维咨询（AVC）调查显示，今年家
电销售额将较去年8589亿元增长8%以上，总额将
超过9200亿元，而三四级市场的蛋糕将达到3680
亿元。各位是否认同“农村已经成为继城市之后一
块蓝海市场”的观点？

渠道之争成为发展焦点
主持人：目前，以创维、美的、海尔、海信科

龙、奥克斯、格力为首的企业，在农村市场的拓展
重心放到了品牌专营店的建设和布局上，但其县
城渠道优于乡镇，未来的渠道焦点将是乡镇市
场，各位对此有何看法？

文安德：早在 10多年前，创维便开始在乡
镇市场开始建设渠道，一直是创维渠道策略的
重点，目前已经有一大批集合了创维集团多个
产品线专卖店和健全的零售网点分布在全国
的乡镇市场上，这构建了创维在家电下乡销售
中持续领路的关键力量。目前以县城为中心，
如何做强乡镇和农村市场，进一步全面辐射农
村，建立品牌专卖店仍是创维现在和未来发展
的重要渠道策略。

喻亮星：当前，农村家电市场的零售渠道仍

以品牌专营店和个体店为主。一方面是创维、
美的、海尔、奥克斯等家电企业的单一品牌专营
店，另一方面则是乡镇个体户家电门市规模较
小，如何与这些个体门市加强合作，指导其发
展，具有更强的综合经营能力使关键。

陆刃波：事实上农村家电市场销售的主体就
是乡镇村的个体经营者，一部分人通过与大企业
的合作走上了专业品牌化经营道路，另一部分人
则通过灵活多变的策略，每年选择不同的品牌经
营者不在少数，厂家应在提高乡镇合作伙伴的盈
利能力和发展前景上下工夫，才是最终的受益
者。最终，农村家电渠道的发展应该是以品牌专
营店为主体，以家电门市渠道为辅。

据了解，在《云电视行业推荐标准》中，云
电视的核心标准主要有6条，第一条是云电视
必须具有开放性操作系统，来控制、管理云电
视的运行，为云电视提供高效、稳定、安全的
运行环境，为用户提供友善和符合电视使用
习惯的操控界面，如Android+、windows等操作
系统。

“具有专业云电视平台。可以为用户提供
个人云端私有数据库，实现图片、视频、音乐、
文字等资源在云端的共享和存储;实现手机、
pad、电脑等个人智能终端与电视在云端的多
设备登陆、互联互通和内容同步;并通过极速
运算，利用云端强大的数据处理能力集成海
量应用和资源，通过应用程序商店提供丰富
云服务，如手机中的苹果 I-cloud、App store
等。未来，也可实现冰箱、空调、洗衣机、灯、
窗帘等智能家具在电视云平台的控制和应
用。”TCL郑州总经理胡学军对第二、三条这样
解释，他说：“采用云计算、云存储技术，硬件
达标后将无需升级。当云电视硬件达到双
核 CPU、10Gbit内存空间的标准后，即可实现
应用程序的快速下载与轻松在线升级安装，
将不再需要硬件升级。”

胡学军说，具有强大的云应用和云功能，

带来以用户为中心的完美交互和体验。如真
人 1:1视频通讯、多设备互联互通(多屏互动)、
人机对话 (语音)、手势识别和操控、3D UI
等，真正实现人与电视之间的智能交互和完
美体验。

“云电视还必须能够快速响应用户需
求，提供稳定、安全、可持续的个性化云服
务。如办理业务、购物、电子保单等，并能智
能识别用户信息，鉴别用户喜好，快速响应
用户需求，及时提供智能、专业、可靠的一对
一服务。”分析完第五条，胡学军继续说，“最
重要的是，要有多层次、全开放的云生态系
统作为保障。如 TCL云生态系统架构下，具
有欢网、奥鹏教育、腾讯等合作伙伴，具有全
球软件开发大赛等软件开发平台，具有遍布
全球的研发机构和液晶面板 8.5线等上游资
源保障。”

另据了解，10月 31日，由中国电子商会、
消费电子产品信息化推进委员会和国家广播
电视产品质量监督检验中心联合举办的“2011
年智能电视产品智商等级评价结果”显示。
TCL以 4款超级智能云电视、V7300全系列通
过“智能五星级”评定的优异成绩，而这无疑为
云电视的发展起到了积极的促进作用。

中国制冷专家李红旗告诉记者，在整个空
调行业大力提高制冷能效的过程中，由于绝大
多数空调企业缺少空调的核心高科技应用，为
了应对市场变化，只能通过增大两器体积、扩
大换热面积这样简单粗暴的方法来提高制冷
能效。“由此带来的副作用就是，目前行业中的
多数产品制冷能效越高，制热效果越差，制热
所耗电能也越多。”

对此，格力电器有关负责人表示，格力从

来没有在研发上减少对制热方面的投入，2010
年格力更是推出U系列挂机和 i系列柜机，两
种机型均采用了全新的换热器设计。这种设
计在制热方面的优势体现在：采用优质的U形
内螺纹铜管，改善了系统内工质的层流状态，
循环稳定高效，大大提高了换热效率，制热效
果好，效率高；采用一体化U形蒸发器，内部无
镶拼、分段结构，从而增加热交换面积，使热交
换更充分、制热速度更快、效率更高。

创业标准出台
未来云电视将有章可循

10月28日，北京中怡康时代市
场研究有限公司联合TCL、新浪、腾
讯等20家权威机构和媒体，联合发
布了《云时代生活状态消费调研报
告》，并全球首次推出《云电视行业
推荐标准》，让云电视终于有了清晰
的定位，从此有章可循。

晚报记者 朱江华

自几年前第一版空调能效标准开始实施至今，空调行业在国家“节能减
排”、“低碳经济”的指引下，产品能效水平持续提高。在国家先后提高了能
效标准、推出了变频空调能效标准以及推出了“节能惠民工程”激励措施之
后，中国空调产品的能效水平已经站在了世界前沿。然而，随着冬日来临，
空调的制热能效以及低温制热技术正被业界高度关注。

晚报记者 朱江华

冬天到了
格力空调低温制热备受关注

李红旗指出，关注空调的制热性能，除制
热能效之外，低温制热技术也很重要。在由中
国家用电器协会主办的 2011年家用电器技术
大会上，公布了未来10年家电产业的技术发展
方向路线图，其中在空调路线图中明确指出，
目前空调行业低温制热技术还处于瓶颈阶段，
多数厂家的低温制热技术还远不成熟。

值得一提的是，在经历了空调能效连续三
年来的大跃进之后，2011年空调界史无前例地
集体关注制热技术，同时这也令空调业目前在
制热方面存在的技术缺陷暴露无遗。

格力电器技术部有关负责人介绍说，在低
温制热的技术研发方面，格力在全球已经获得
了认可。格力目前的尖端产品采用了格力自

主研发的两项制热技术，分别突破了目前超低
温制热和化霜问题的技术瓶颈。

据介绍，格力采用增强型喷气涡旋压缩
机（艾默生环境优化技术的尖端产品，专用
于低温制热）和蒸汽喷射系统，制热运行时，
实现准双级压缩，在不增加耗电量的前提
下，极大地提高制热量和能效比，能在-25℃
超低温下强力制热，成功解决困扰全球空调
行业的技术难题。此外，在化霜技术方面，
格力采用了自主研发的智能化霜技术，使用
智能化霜模式，感应有霜无霜，霜多霜少，实
现有霜化霜，无霜不化。“化霜的智能控制技
术，格力已经走在全球技术的前沿。”该技术
负责人表示。

低温制热有突破

制热能效受关注


